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上游新闻、澎湃新闻网、封面新
闻、红星新闻等媒体连续发文报道此
事，社会大众也对此事议论纷纷，从
履历分析到九江银行回应，从当地组
织部门回应到挖出其父亲从政背景，
一时间，不管是杨沁本人，还是其供
职的银行，抑或是其父亲及其供职的
单位职务，仿佛都在“裸奔”。

有人质疑当地政府和银行方
面的选人用人机制，也有人质疑杨
沁的成长与其父亲的职务有着必
然关系，甚至也有人比较隐晦地质
疑学历不高如何能够挂职副县长，
等等这些质疑，加上较低的初始学
历和父亲的从政背景等现实，都将
杨沁推向了舆论的风口浪尖。干部
选拔本来就是一个较为敏感的话
题，特别是对优秀年轻干部的选
拔，更逃不掉“眼尖”的媒体记者，
不过，社会监督本身也是干部监督

工作的重要组成部分，有质疑是好
事，至少证明在干部选拔任用工作
中，还有工作做得不够细致、不够
透明，必然促成更加完善的干部选
用倒逼机制，所以，媒体聚焦是干
部监督不可或缺的“防腐剂”。

据报道显示，九江市下属14个
县支行行长挂职县政府副县长，是
九江市自2017年便开始的一项干
部选用改革，目的是优化班子结
构、提升政府领导金融工作能力，
在不少地方，也有不少从金融系统
选拔年轻干部到政府挂职锻炼的
案例，对于提升政府金融工作能力
的确起到了促进作用。再者，挂职
副县长，并非今后就一直担任副县
长职务，挂职期满后，挂职干部依
然会回到原单位、担任原职务。所
以，在挂职上，公众应该消除误解。

媒体和社会对学历的质疑，似

乎也有些不着边际，在中央大力提
倡不唯学历的选人用人背景下，“低
学历只配低职务”的观念该休矣，只
要勤奋、好学、努力，哪怕只有小学
文凭，也可以获得与高学历同等的
晋升发展机会。杨沁在银行工作10
年，从最初的柜员开始，一步一步走
上支行行长岗位，一路畅通无阻的
成长或与其父亲从政背景有着必然
关系，但只要符合选人用人规定，符
合工作实际需要，又有何不可呢？10
年的银行工作经历，也为杨沁金融
工作经验奠定了一定的基础，多多
少少都会对当地政府班子提升金融
工作能力提供帮助。

其实，党的十八大以来，中央
高度重视对优秀年轻干部的选拔，
现实中，不少地方为了规避种种质
疑、减少不必要的麻烦，对有担当、
有理想、有能力的优秀年轻干部只

是爱在心里，生怕触碰社会敏感神
经。媒体监督的益处不必多说，但
是面对质疑，组织部门应当及时发
声，澄清真相、保护干部积极性，这
既是为担当者担当，同时，也是监
督和管理干部的有效之举。

有问题，摆在桌面上谈，总比
“打肚皮官司”强。事实上，从媒体
质疑到官方释疑，也是一种增进群
众和干部之间、社会和政府之间相
互信任、凝聚共识的过程，媒体和
社会“找茬”，说明关心“政事”。从
提高工作质量的角度来看，社会监
督不仅能够促进政府工作的公信
力，而且能够增强反腐败和减小失
误的工作力量，所以，对于质疑声，
不管是党委还是政府，都应该多听
听，毕竟，要消解质疑，必须弄清楚
质疑的重点在哪里。

（作者系天府评论新闻观察员）

援藏，考验我们对党忠诚的“真”。脱贫攻坚
是新时代赋予青年干部围绕中心、服务大局的大
好机遇，是新时代赋予青年干部艰苦创业、奋发
进取的历史使命。40多年前，青年习近平担任梁
家河村支书时，把全部精力放在了如何让村民

“吃饱饭”、“吃上肉”、“能通电”上。今天，在消除
贫困实现共同富裕的伟大事业召唤下，我们要始
终把脱贫攻坚作为最大的政治责任、最大的民生
工程、最大的发展机遇，做到思想不懈怠、心弦不
放松、工作不停顿，持续用力、久久为功，聚焦“两
不愁三保障”精准发力，坚决兑现“小康路上一个
都不能少”的庄严承诺。

援藏，考验我们主动作为的“拼”。今年，甘孜
州有12个贫困县摘帽，251个贫困村退出，7161户
31242人脱贫；还有贫中之贫、困中之困的雅砻江
上游4县24个深度贫困乡镇也要脱贫。面对严格
的脱贫要求、严峻的脱贫任务，这就需要我们工
作对标，思路对路，充分发挥自身优势，在派援地
和受援地之间牵好线、搭好桥，衔接好扶贫资金
项目，倾情倾力推动甘孜脱贫攻坚。这就需要我
们精准施策，精准发力，根据不同情况对症下药、
精准滴灌、靶向治疗，从而做到精准脱贫。这就需
要我们紧盯薄弱，紧盯短板，聚焦聚力雅砻江上
游4县交界地区24个乡镇重点难点区域，因地制
宜逐村逐户逐人制定落实脱贫方案，攻克高原藏
区贫中之贫“坚冰”，啃下困中之困“硬骨头”，坚
决打赢深度贫困乡镇脱贫攻坚战。

援藏，考验我们工作作风的“实”。当前，甘孜
州脱贫攻坚还在一定程度上存在产业支撑滞后、
群众内生动力不足、干部工作状态不佳等问题。
作为新时代援藏干部理应迎难而上、主动担当，
在决战脱贫决胜小康中发挥强大的正能量。这就
需要我们弘扬“五四精神”。今年是打赢脱贫攻坚
硬仗任务最繁重的一年，任务重、难度大。作为新
时代援藏干部，就需要大力弘扬“五四精神”，不
畏艰难，坚定信心决心，勇敢肩负起时代赋予的
脱贫攻坚重任。拿出“敢教日月换新天”的气概，
鼓起“不破楼兰终不还”的劲头，以只争朝夕、时
不我待紧迫感，立足实际找准致贫“症结”，创新
破解发展“瓶颈”，精准落实帮扶措施，实实在在
帮助群众解决实际困难。这就需要我们发扬“钉
钉子”精神。从梁家河到正定，从宁德到省里、到
中央，扶贫这件事，习近平总书记始终“花的精力
最多”。现在距离完成脱贫目标任务只有不到两
年的时间，正是最吃劲的时候，剩下的都是贫中
之贫、困中之困的硬骨头。把“钉钉子”的实干精
神发挥在补短板、强弱项上，坚持目标导向、问题
导向、挂图作战，用真心、真情为群众脱贫出实
招、干实事，耐心坚持做细做好每一件小事，保障
贫困群众真脱贫、稳脱贫。这就需要我们宣扬“时
代楷模”精神。脱贫攻坚到了攻坚拔寨最为关键
的时刻，切忌有思想懈怠、消极怠工的现象和不
担当、不作为、假担当、假作为的作风。需要以“时
代楷模”其美多吉为榜样，大力学习宣传弘扬其
先进事迹，学习他不畏艰难、忠诚担当的精神，以
更加昂扬的精神状态和奋斗姿态投身到脱贫攻
坚工作中；发扬他缺氧不缺志、苦干不苦熬的高
原精神，以爱国奉献精神打赢脱贫攻坚战；宣扬
他在平凡的岗位上做出不平凡的业绩的伟大故
事，进一步激发贫困户内生动力，凝聚起最大“同
心圆”，共同推进脱贫攻坚任务保质保量如期完
成。这就需要我们继承“孔繁森精神”。在落实脱
贫攻坚任务中涉及的项目多、资金量大，实施各
环节的廉政风险点多，需要继承孔繁森的“一尘
不染两袖清风”的精神，严格要求自己，做清正廉
洁的先锋，做到谨小慎微，时刻严以律己、严以修
身，坚持“高线”、守住“底线”、不碰“红线”，在脱
贫攻坚中树好援藏干部的良好形象。

一次援藏行，一生康巴情。青春是用来奋斗
的，奋斗本身就是一种幸福，只有奋斗的人生才
称得上是幸福的人生。让我们把汗水洒在康巴大
地，洒在雪域高原，洒在脱贫攻坚的主战场上，
在打好脱贫攻坚战的伟大征程中放飞青春、体现
价值、实现梦想。现在，青春是用来奋斗的；将
来，青春是用来回忆的。作为第五批援藏干部，
我们将有幸见证甘孜州全面建成小康社会这一
伟大的历史时刻，也将拥有一段奋斗的值得珍藏
的援藏经历。

（作者系州科学技术局挂职副局长）

用最美青春印记
助力脱贫攻坚

◎陈传波

国家有号召，青年有行动。一代人有一代人

的使命，一代人有一代人的担当。作为第五批援

藏干部来到甘孜州，援藏承载着各级党委政府的

重托，承载着甘孜州各族群众的厚望，承担着甘

孜州脱贫攻坚和建设美丽生态和谐小康甘孜的

重任。今年，我们刚刚纪念了“五四运动”100周

年，即将迎来新中国70华诞，澳门回归20周年；

今年也是甘孜州脱贫攻坚的决战之年。站在历史

与现实的交汇点，作为新时代援藏干部唯有撸起

袖子加油干，甩开膀子奋力干，开动脑筋用心干，

在援藏工作中奋勇争先，把人生中最美青春印记

留在甘孜，留在脱贫攻坚的伟大事业上。

援藏，高原不是畏途；援藏，雪域不可止步。

媒体聚焦是干部监督的“防腐剂”
◎李丁乔

近日，江西省九江银行湖口支行

女行长杨沁挂职湖口县副县长一事引

发不少媒体关注，媒体关注的焦点在

于，挂职湖口县副县长的杨沁年纪仅

29岁，而且其初始学历为“3+2”（3年

中专、2年大专），其后通过函授教育取

得本科学历。

习近平总书记在纪念五四运动
100 周年大会上深刻指出，把青年
一代培养造就成德智体美劳全面发
展的社会主义建设者和接班人，是
事关党和国家前途命运的重大战略
任务，是全党的共同政治责任。

如何完成好这项任务、肩负起
这个责任？习近平总书记强调，“青
年要顺利成长成才，就像幼苗需要
精心培育，该培土时就要培土，该
浇水时就要浇水，该施肥时就要施
肥，该打药时就要打药，该整枝时
就要整枝”。

精心培育幼苗，园丁责无旁
贷。广大教育工作者必须在“当好
园丁育好苗”上下足功夫，引导青
年扎根沃土、胸怀蓝天、成为栋梁。

枝叶参天，先明其大。必须引
导青年树立远大理想、热爱伟大祖
国、担当时代责任。井冈山斗争时
期，毛泽东站在黄洋界哨口问战
士，从这里你看到哪儿？战士回答，

可以看到江西和湖南。毛泽东说，
站在井冈山，还要看到全中国，看
到全世界。正是因为有了远大理
想，青年李大钊才能喊出“试看将
来的环球，必是赤旗的世界”。正是
因为有了宏大目标，王选和他年轻
的团队以突破技术封锁为使命，攻
坚克难，研制出第四代激光照排系
统。只有从一开始便引领青年把自
己的小我融入祖国的大我、人民的
大我之中，才能促使其更好地成
长。倘若不能瞄准方向，不能明确
使命，失去了万丈蓝天的激励，就
可能早早触及人生的天花板。

根深叶茂，当立其本。必须帮助
青年勇于砥砺奋斗、练就过硬本领、
锤炼品德修为。越宏大的目标，越需
要扎实的支柱。作家柳青曾说，人生
的道路虽然漫长,但紧要处常常只
有几步。作为新时代青年，要想更好
地报效祖国、担当重任，就必须在品
格、能力和德行这些关键要素上下

大功夫。生于江南的樊锦诗在北大
考古系求学4年，为文物保护工作
在大漠戈壁一待就是40个春秋，被
誉为“敦煌女儿”。“红海行动中的90
后姑娘”宋玺在最美的年华暂别校
园穿上戎装，成为亚丁湾护航唯一
女陆战队员，磨练着坚韧品格。做青
年工作，要善于帮助他们将宏大使
命化为一系列的选择和行动，将力
量用在刀刃，将工作落到实处。勤学
修德，德才兼备，才能步履坚实，根
深叶茂。

木直中绳，需察其微。必须关
注青年的特点和诉求，做好青年朋
友的知心人、青年工作的热心人、
青年群众的引路人。既要讲好人生

“大道理”，也要解决生活“小问
题”。青年一方面思想活跃、接受新
生事物快；另一方面却阅历不广、
经验不足，有时候不能全面看问
题、下判断、做事情。因此，在青年
工作中，更加需要正视代际差异，

尊重青年天性，照顾青年特点，在
同青年的零距离接触与面对面交
流中了解他们的思想动态、价值取
向、行为方式、生活方式。北京大学
通过在思想引领、就业辅导、资助
支持、心理咨询等领域的一系列制
度创新和实践探索，形成了全方
位、多层次的育人工作体系，力求
充分了解每个学生的问题和诉求，
既做“慈母”，多聆听、多关怀、多鼓
励；也做“严父”，多引导、多纠正、
多磨砺。

新时代中国青年的使命，就是
坚持中国共产党领导，同人民一
道，为实现“两个一百年”奋斗目
标、实现中华民族伟大复兴的中国
梦而奋斗。站在五四运动100周年
的时间节点上，我们要充分信任青
年、热情关心青年、严格要求青年，
让棵棵树苗成长为参天大树，让中
华民族伟大复兴的中国梦在一代
代青年的接力奋斗中变为现实！

让棵棵树苗成长为参天大树
◎陈宝剑

做青年工作，要善于帮助他们将宏

大使命化为一系列的选择和行动，将力

量用在刀刃，将工作落到实处

阳光是最好的近视“治疗仪”
◎李振忠

5月19日《光明日报》报道：当前，我

国各年龄段青少年的近视呈现发病年龄

早、进展快、程度深的趋势。据不完全统

计，我国小学生近视发病率约30%、初

中生约60%、高中生约80%，而大学生

已高达90%。

今年3月，中共中央办公厅印发《关于解
决形式主义突出问题为基层减负的通知》，
明确提出将 2019 年作为“基层减负年”。此
后，微信工作群整顿成为各地执行减负政策
的微观切入点。

微信群无疑是推动工作的好工具，无
论距离多远，动动手指，指令就能发下去，
缩短了工作指令的下达时间，但是也助长
了一些形式主义歪风，甚至出现一些瞎指
挥、乱安排问题，让基层的干部苦不堪言，
增长基层干部的负担之外，更是让工作难
以开展。

当然，微信群数量多，大家埋头看群，只
顾走进微信群，却没有时间抬头走向人群，
这样的微信群也束缚了干部的手脚，让他们
疲于应付各种指令，甚至是重复的指令，这
样的微信群有了速度，却不能实现“从群众
中来，到群众中去”，服务群众少了温度，自
然工作难以开展。

面对微信群给基层干部带来的负担，一

些地方出台了“减少”微信群的方案，甚至
“最多只建一个群”，当然，数量上的减少的
确能够让干部埋头的时间减少，但是如果这
一个微信群的内容不断地“刷屏”，干部也是
没有时间抬头的。

如此，就不难看出，微信群的“减少”只
是有可能为基层的干部减负，这只是在表
面上的一种减负，并没有切中要害，解决在
症结上，这样的基层减负反而是以形式主
义的方式去对抗形式主义，依然只是在做
表面功夫。

应该意识到微信群“减负”并不是简单
的微信群数量上的“减少”，而应该是微信群
质量的提升，在群内只讲干货，挤干“水分”，
更要把群内的工作干在群外去，让微信群只
是为快速传输信息提供便利，为工作服务，
而不是“绑架”工作，让微信群的“长处”成为
助力基层干部服务群众的“动力”，这才是打
开微信工作群的正确方式。

（作者系四川在线特约网评员）

别把微信工作群
“减负”误解为“减少”

◎婧蓝

最近一段时间，人造肉这一新鲜词走进大众视野。人造肉到底是什么？未来会走向百姓
餐桌吗？

多位业内人士在接受“新华视点”记者采访时表示，人造肉只是方便大众理解的表述，
严谨地说，所谓人造肉指的是植物蛋白肉以及清洁肉两类，也有的称之为素肉和试管肉。

新华社 发

新美食

起床不看天气先看手机，睡前
不干别的最后看一眼手机，更有甚
者，“低头族”完全敢于在斑马线上
迎着车辆驶来的方向看手机，对应
的就是“低头族”小龄化，对于哭闹
的婴儿，给一个手机玩立马不哭。

“低头族”，“手机国”，近视率大中
小学生不断攀升，如此看来也就见

怪不怪了。近视是种现代文明病，
全球发生率都在上升，然而，对于
我国的“低头族”文明病，首当其冲
的恰恰是青少年视力健康的“跟不
上趟”。

少年强则国强，少年视力弱能国
强吗？不能，不仅征兵招飞行员、消防
员等对视力都有着严格的要求，连基

本的快递小哥也需要较好的视力才
能胜任。民航招飞需要视力强，出租
车司机不一样需要很好的视力吗？因
此说，少年视力强弱，代表着一个民
族的健康指标。视力强则国强，视力
弱则国弱，恐怕并非危言耸听，而是
现代科技、经济发展、军事强大的基
本需求。因此，探讨青少年群体、大中
小学校学生的视力健康并提出新的
思路很有必要。

阳光是最好的视力“治疗仪”。
英国剑桥大学的一项调查表明，儿
童每周多在户外玩耍1小时，患近
视的风险将降低 2%。还有很多研
究也证明，户外活动是近视眼的独
立保护因素，因为阳光里面有一些
物质，可能与眼球发育及抑制近视
发生有关。这项调查表明，阳光是
最好的视力“治疗仪”，但如此结论
并没有得到确认，文中用了“可能”
二字，这些对于保护眼睛有作用的
物质究竟为何物也不得而知。然而
科学告诉人们，阳光对于人类健康
本身具有无可替代的作用，任何久

坐于室内而不接受阳光者，不仅视
力会极大下降，连健康的体格都不
可能保证，他怎么可能保证视力的
健康？因此，无论是婴幼儿还是小
学生，无论是初中生还是大学生，
都应当每天接受更多的阳光哺育，
否则，“弱视”之外，就可能是弱国。

阳光是最好的近视“治疗仪”
需三驾马车拉动。第一驾马车为政
府卫生部门，由卫生部门整合全社
会力量作出科学统筹，为所有“低
头族”“手机族”学生“近视族”提供
充足的医疗阳光。第二驾马车为医
疗部门，没有更加科学便利的医疗
保障，就没有近视治疗的阳光普
照。只服务于少数人充其量只是一
束阳光，而服务于大众“学生族”

“低头族”，才能提高整个国家整个
民族的视力水平。第三驾马车为科
研部门和生产部门，不仅仅是去研
究眼镜的科技含量，更重要的是研
究生产更多更人性化的高科技手
机，让更多的“低头族”免受眼睛视
力的伤害。


